Faisant suite à une année riche en événements et rencontres, le réseau paysage a défini son programme d'activités pour 2012 (voir ci-après). Il entend bien poursuivre et prolonger cette dynamique autour de trois axes et objectifs préférentiels.

En 2011, le réseau a joué un rôle pilote et expérimental dans les domaines de la connaissance et de leur mobilisation (atlas, OPP, SINP). Il s'agit, en 2012, de conforter cette situation par le déploiement et la poursuite des travaux engagés.

En 2011, le réseau s'est positionné comme un dispositif pour une culture partagée du paysage en région notamment à travers l'animation, le transfert et la diffusion d'information. Il conviendra, en 2012, de mieux faire connaître les productions du réseau, renforcer les moyens et la structuration pour un meilleur rayonnement des activités.

Enfin, en 2011, le réseau s'est doté d'outils et d'une structuration qui lui permet d'être réactif et en appui auprès de ses différents partenaires. L'ambition, en 2012, est de parvenir à mieux mobiliser et à renforcer l'implication des membres du réseau à travers les différentes activités, mais également en les sollicitant très amont pour l'organisation et la prise en charge d'évènements de différentes natures.

Sommaire

- Actualité du Réseau Paysage Midi-Pyrénées
- Agenda des activités du Réseau Paysage : quelques dates à retenir
- Manifestations, colloques, conférences, animations territoriales
- À lire, à voir, à parcourir, à découvrir
- Divers

Actualité du Réseau Paysage Midi-Pyrénées

Comité d'animation

Le comité d'animation du réseau a préparé en janvier et février 2012, à la suite des propositions discutées à la réunion plénière du réseau de décembre 2011, les principales activités et leur agenda pour l'année 2012. Il poursuit ses réflexions de façon collégiale au rythme d'une rencontre mensuelle. Nous vous invitons à le solliciter pour porter à sa connaissance des thèmes ou des sujets à aborder, des projets que vous souhaiteriez voir se concrétiser avec l'appui du réseau paysage et pour favoriser son ouverture à de nouvelles compétences et sensibilités afin de renforcer la dynamique de partenariat.

Contact : Philippe Béringuier, animateur du Réseau paysage Midi-Pyrénées,

philippe.beringuier@developpement-durable.gouv.fr

Réunion plénière de 2011

La réunion plénière du 8 décembre dernier a permis de présenter le bilan des activités de 2011 et d'échanger pour élaborer collectivement, au sein de trois ateliers, les orientations thématiques du programme des activités 2012 ainsi que les besoins en matière de communication, de partage et d'implication des membres du réseau. Le compte-rendu de cette réunion ainsi que les supports de présentation sont disponibles sur l'extranet du réseau paysage.

Les groupes de travail

Quatre groupes de travail mobilisent différents membres du réseau autour de trois orientations prioritaires : la connaissance des paysages, les compétences professionnelles, l'intégration des enjeux paysagers dans les politiques publiques d'aménagement du territoire.

■ L'atlas régional des paysages

La mise à jour des entités paysagères régionales (cartographie et fiches) a été réalisée par les CAUE et l'URCAUE. Ces fiches pratiques, outil de porter à connaissance à destination des habitants, des élus et des aménageurs du territoire, révèlent la variété et la richesse de notre territoire. Elles sont disponibles en téléchargement pour consultation et réactions : http://www.caue-mp.fr/mp-midi-pyrenees-actus/39-entites-paysageres-en-midi-pyrenees.html Les travaux se poursuivent sur deux plans.

En matière de connaissance des paysages :

- les continuités des entités paysagères sur les territoires des régions voisines

- confrontation entités et unités de paysage déjà définies dans les atlas départementaux et identification des travaux à engager dans chaque département
- analyse au travers de quelques exemples de l'articulation entités/unités

En matière d'utilisation opérationnelle des atlas :

- dans les départements dotés d'atlas, bilan avec les CAUE de leur utilisation opérationnelle,
- analyse à travers quelques exemples précis des apports entre connaissance des paysages et utilisation opérationnelle : SCoT/PLU, TVB...

■ L'observatoire régional des paysages

La rédaction de la synthèse du projet d'observatoire photographique régional des paysages est en cours. Elle fera l'objet d'une large diffusion en 2012 et devra permettre d'aboutir à la rédaction d'un cahier des charges pour la réalisation de la plate-forme technique.

L'appui technique et financier aux observatoires territoriaux des paysages : le Parc National des Pyrénées, les parcs naturels régionaux, le Plan Garonne La mise en place d'un partenariat avec la DREAL Bretagne et le Bureau des paysages de la DHUP pour la construc-

■ Formation et compétences paysages

tion de la plateforme régionale.

Mise en route d'un stage Master 2 sur la « Place du paysage dans les missions des acteurs du RPMP » d'avril à août 2012 sous la responsabilité de l'ENFA. Élaboration de journées, inspirées du dispositif expérimental « Canal du Midi », visant une déclinaison généralisable dans le cadre de modules de formation. Rédaction d'un plan compétences et formation.

Réseau métier des correspondants paysages des DDT Il vise l'intégration et la qualification des avis paysages dans les procédures et documents d'urbanisme ainsi que la mobilisation des paysagistes-conseils de l'Etat.

Un bilan des activités et du fonctionnement du réseau entre 2004 et 2010 est disponible sur l'extranet.

Extranet paysage du « RPMP »

 $\frac{http://www.donnees.midi-pyrenees.developpement-}{durable.gouv.fr/extranet/}$

Identifiants de connexion : utilisateur : extra_mip Mot de passe : midi123

Agenda des activités du réseau paysage : quelques dates à retenir

Journées thématiques d'échanges, séminaires, week-end ...

Le 22 mai 2012, Vignoble, paysage et territoire, dans le département du Lot en partenariat avec la DDT 46

Le 19 juin 2012, Paysage et développement durable, dans le département de l'Ariège

En aout 2012, Paysages de campagne, campagnes empaysagées, dans le département du Gers en partenariat avec Paysages in Marciac durant le Festival « Jazz in Marciac »

En septembre 2012, Les paysages dans les TVB, dans le département du Tarn en association avec le séminaire organisé par Géode (CNRS/UTM)

En septembre 2012, "Commune et paysage" dans le département du Gers en partenariat avec l'AFAHC Midi-Pyrénées et la commune de Lagraulet-du-Gers

En octobre 2012, Des sites, des paysages, pour quels projets ? dans le département des Hautes-Pyrénées en partenariat avec la DREAL Aquitaine

En décembre 2012, la réunion plénière du réseau à Toulouse.

Des informations plus précises sur les dates, lieux et modalités de ces activités seront diffusées au printemps.

Un appel à projet pour favoriser l'émergence d'initiatives locales, l'implication des membres du réseau, l'organisation de journée avec l'appui technique et scientifique du comité d'animation sera lancé au printemps également.

Manifestations, colloques, conférences, animations territoriales

Les mercredis du paysage : Biodiversité et paysages méditerranéens

Dans le cadre du cycle de conférences sur le paysage, Narbonne "Ville et Pays d'Art et d'Histoire" et le PNR de la Narbonnaise en Méditerrané en lien avec son programme « Paysage en chantier », proposent le mercredi 4 avril 2012 : Biodiversité et paysages méditerranéens par Thierry Tatoni, écologue, Directeur de l'Institut méditerranéen d'écologie et de paléoécologie. Programme : http://www.parc-naturel-narbonnaise.fr/actus/a la une/mercredis du paysage

Faire du paysage un élément fondamental des documents et projets d'urbanisme

Une journée, organisée par le Réseau Territoire Paysage et urbanisme durable (Mairie-conseil) le vendredi 30 mars 2012. Thématique principale de la journée : comment adapter et utiliser au maximum de leurs possibilités ce que permettent les outils et procédures d'urbanisme pour donner toute sa place aux paysages et à la singularité des lieux ?

Si le paysage constitue une composante essentielle des territoires par l'image qu'il renvoie, le sentiment d'appartenance qu'il génère ou l'économie qu'il favorise, tous les espaces ne font pas l'objet de la même attention dans les projets d'aménagement. Or les choix des outils d'urbanisme et de planification ont un impact certain sur la qualité du paysage, l'équilibre entre les dynamiques agricoles, forestières, naturelles ou urbaines.

http://www.mairieconseilspaysage.net/index.php?option=com_content&view=category&layout=blog&id=81&Itemid=174

Tourisme et paysage

Un colloque international "Tourisme et paysage : formes, perspectives et enjeux d'un développement écotouristique durable" est organisé les 24-25 mai 2012, à Béni-Mellal au Maroc. http://www.physio-geo.revues.org/2168?file=1

À lire, à voir, à parcourir, à découvrir

Accompagnement des collectivités : démarche de charte paysagère

Le CAUE du Tarn-et-Garonne a réalisé une fiche qui présente le processus d'élaboration, les enjeux et le rôle d'accompagnement tenu par le CAUE à partir de l'expérience de la charte paysagère du pays Midi-Quercy. En savoir plus : http://www.caue-mp.fr/82-tarn-et-garonne-actualite-principale/accompagnement-des-collectivites-dans-leur-demarche-de-charte-paysagere/itemid-164.html

Arbres et arbustes champêtres des paysages de Haute-Garonne

Ce livret-guide pratique, réalisé par Arbres et Paysages d'Autan, présente la place et le rôle des arbres et arbustes de pays dans les paysages de Haute-Garonne. Il donne les caractéristiques des plus courants d'entre eux et fournit les conseils techniques à leur plantation. Il doit permettre à chacun : agriculteur, élu, particulier, de comprendre leur importance dans les paysages d'aujourd'hui et de participer, par des plantations respectueuses de l'environnement, à la construction de paysages de qualité pour demain. Le livret est disponible sur demande et/ou téléchargeable : http://www.arbresetpaysagesdautan.fr/

Vignes & territoires, Paysages du Cahors (rapport d'étude provisoire - décembre 2011)

Partant du postulat que l'évolution des paysages est le marqueur et le révélateur des territoires, l'étude « Vignes & territoires, paysages du Cahors » tend à montrer cette inter-relation entre d'une part, une production agricole à haute valeur ajoutée, celle du vin de Cahors et son territoire, celui de l'aire AOC.

En effet, depuis la crise phylloxérique de la fin du XIXème siècle, l'histoire du vin de Cahors n'a cessé d'être chamboulée. Mais quelles sont réellement ces évolutions de paysages ? Quelles sont les logiques économiques et sociétales qui les commandent ?

Pour y répondre les éléments d'étude proposés sont de plusieurs ordres : synthèse documentaire, mise en perspective de données quantitatives, observatoire, fictions prospectives.... le tout agrémenté de nombreux documents iconographiques. L'étude fait aussi place à plusieurs témoignages offrant ainsi des regards d'acteurs du territoire.

Les premières investigations ont montré que le vignoble du Cahors semble n'avoir été qu'assez peu étudié sous l'angle du paysage ; les approches économiques et agronomiques prédominent largement. Il est donc proposé un angle de vue différent pour prendre une certaine distance avec les considérations les plus courantes.

Il ne s'agit en aucun cas d'une étude exhaustive et savante, mais plutôt d'une exploration intuitive, d'une invitation aux débats sur les transformations en cours et à venir de ce territoire.

Contacts: Alain HATTERLEY et Sébastien TRUQUET - DDT 46

Pour en finir avec la zone - Quelle architecture pour le paysage des espaces d'activités ?

Créer, étendre ou requalifier une zone d'activités reste un sujet de préoccupation important pour les élus de Loire-Atlantique. En effet, l'impulsion et la conduite du développement économique au plan départemental impliquent des réponses adaptées, évolutives et innovantes pour que le développement local puisse rimer non seulement avec le progrès social mais aussi qualité des paysages et de l'environnement de nos territoires ligériens. Le CAUE 44 a souhaité faire émerger des idées innovantes, parfois provocatrices mais toujours constructives en faveur de l'évolution qualitative de l'identité et du cadre de vie. Plaquette tirée du Concours d'idées du CAUE 44 - novembre 2011: http://www.caue44.com/Pour-en-finir-avec-lazone,1025.html?id_mot=830

Petite fabrique de paysages. Architecture et paysage en Sarthe

Le CAUE et LMTV présentent "Petite fabrique de paysages". A travers des balades en Sarthe, découvrez différemment le paysage qui nous entoure. De format court, les chroniques suivent le rythme des saisons : http://www.caue-sarthe.com/La-petite-fabrique-de-paysages.html?id mot=19

Biorégion urbaine, une leçon italienne

La revue Ecologik (n° 24, déc. 2011) propose un article et un entretien avec Alberto Magnaghi sur la mise en œuvre d'un urbanisme alternatif porteur d'un développement local autosoutenable. Le plan de paysage territorial est la traduction d'un paysage qui « révèle de façon holistique l'identité du territoire conçu comme un ensemble de lieux dotés de personnalité ».

Des arbres dans la ville, l'urbanisme végétal

C. Mollie - ed. Actes Sud - novembre 2009

Faut-il des arbres dans la ville? La question se pose au regard des pratiques actuelles de plantations urbaines. La situation, en effet, est préoccupante et il n'est pas certain que nous soyons en mesure de renouveler, à l'égard des générations futures, le patrimoine que nous ont légué nos ancêtres. Oui, il faut planter la ville, répond l'auteur, mais pas n'importe comment. Les végétaux ne sont pas des objets de décor mais des êtres vivants. Il convient donc de respecter leurs besoins et de les planter dans les conditions qui leur assureront un bel avenir. Avec près de trois cents photographies, documents anciens, coupes et plans, Des arbres dans la ville invite à une promenade commentée à travers une centaine de villes et bourgs de France. Il mêle les mots de l'émotion et de l'émerveillement aux explications botaniques et aux analyses paysagères pour raconter l'histoire du végétal urbain. Il propose des clefs de compréhension visant à développer des pratiques respectueuses du végétal.

Théorie et paysage : réflexions provenant de regards interdisciplinaires

L'observatoire catalan du paysage a publié les communications du séminaire « Théorie et paysage : réflexions provenant de regards interdisciplinaires » qui a eu lieu en février 2010. Les différents chapitres de cet ouvrage traitent des aspects méthodologiques et épistémologiques du concept de paysage d'un point de vue pluridisciplinaire. Disponible en format numérique : http://www.catpaisatge.net/fra/documentacio coedi 2.php

Histoire du paysage français. De la préhistoire à nos jours

La 5ème édition d'un grand classique du paysage de Jean-Robert PITTE, Editeur : Tallandier, Collection : Texto, 2012. Aucune parcelle de notre territoire n'a échappé à la main de l'homme. Campagnes d'openfield ou de bocage, régions littorales ou massifs forestiers, zones urbaines ou haute montagne sont toutes le résultat de l'aménagement voulu par plus de deux cents générations d'occupants, bien davantage que par les conditions naturelles, l'érosion ou le climat. Jean-Robert Pitte décrit ici les mutations incessantes qu'a connues et que connaît toujours notre environnement. Il montre avec éloquence que le paysage constitue probablement le témoin privilégié de notre histoire culturelle et de ses mutations...

L'imaginaire géographique. Perspectives, pratiques et devenirs

Cet ouvrage, paru en 2011 aux Presses de l'Université du Québe (Collection, Géographie contemporaine), sous la direction de M. Bédard, J-P. Augustin et R. Desnoilles, traite de la condition territoriale. Le chapitre 1 aborde l'imaginaire et le paysage. « À la fois existentielle et identitaire, notre condition territoriale nous oblige à nous intéresser aux diverses lectures que nous faisons de notre territoire puisque ce sont elles qui dictent nos comportements à son égard. Or le regard que nous portons sur notre territorialité est fort complexe. Si nous la percevons par nos sens, nous l'appréhendons aussi à partir de nos schèmes cognitifs et de nos valeurs. Regarder un paysage, par exemple, ne consiste pas à en dégager une image neutre, mais plutôt à en reproduire une image déjà pleinement codifiée et signifiée. Pareille lecture agit donc d'elle-même, partie prenante d'un imaginaire géographique qui structure le regard comme l'usage que nous faisons du territoire... »

Pour accéder au sommaire : http://www.entrepotnumerique.com/p/11813?mid=7&l=fr&r=http://www.puq.ca

Paysage partagé, Carnet de voyages

Un livre engagé et de témoignages de Philippe THÉBAUD, aux éditions KUBIK, paru en février 2012.

Je bats la campagne et la ville depuis plus de quarante ans : apprécier la qualité et l'authenticité de leurs paysages et de leurs cultures est ma passion au jour le jour ; partager cette expérience est le moteur de mon action.

Je ne peux donc garder pour moi cette chance de "vivre" un métier sur tous les continents, sous toutes les obédiences, aux confins de toutes les problématiques de l'aménagement du territoire. Si mes réflexions et les travaux menés avec mon équipe ont pu faire évoluer, aider à prendre conscience que la valeur d'un territoire, quel qu'il soit, se partage, alors tant mieux. Il n'est pas sûr que nous ayons toujours réussi, qu'importe, nous nous devions d'essayer.

Le paysage est l'image d'une société qui s'impose dans un territoire, qu'elle le maîtrise de façon durable ou qu'elle le dégrade goulûment pour en jouir immédiatement. Toute société évoluée a le paysage qu'elle mérite! Il va de soi que lorsque votre métier est celui "d'architecte du paysage", la situation se complique quelque peu. Très vite vous vous sentez responsable et avez du mal à vous taire. Il ne s'agit plus de concevoir l'intégration de boîtes pour habiter, de routes pour se déplacer, de construire des hôpitaux, des écoles, des stations d'épuration, mais d'assurer l'interface entre un territoire et ses besoins.

Paysages et habitats de l'arc alpin. Entre valeur ajoutée et valeur appréciée

Cette publication présente les réflexions conclusives d'un programme national de recherche mené en Suisse. A télécharger : http://www.snf.ch/SiteCollectionDocuments/nfp/nfp48/NFP48 Schlussprodukt F.pdf

Paysages et agricultures biologiques

L'équipe de réalisation du film "Paysages et agricultures biologiques" de la Bergerie Nationale de Rambouillet vous invite à regarder la version courte de ce film qui dorénavant s'appellera : "Dessine moi un paysage bio".

A visualiser au choix : dailymotion : http://dai.ly/ykd3ca ou vimeo : http://vimeo.com/35743754
La version développée du film est en cours de montage et sera disponible courant mars 2012.

Site Internet : APPORT Paysages agricoles

Projet réunissant plusieurs partenaires qui, avec le soutien de l'Institut français de la Vigne et du Vin (IFV) , œuvrent en faveur du paysage agricole. Le site donne accès à diverses expériences et à des travaux sur le sujet.

Lien: http://www.agriculture-et-paysage.fr/

Divers

Démarches participatives et projet du paysage

AGROCAMPUS OUEST, établissement d'enseignement supérieur des sciences agronomiques, agroalimentaires, horticoles et du paysage propose une nouvelle formation intitulée "Démarches participatives et projet de paysage" le 29 mai 2012. http://www.f-f-p.org/fr/actualites/11/606/

Concours agricole national des prairies fleuries dans les Parcs naturels régionaux et dans les Parcs nationaux 2011, 2 lauréats en Midi-Pyrénées,

Lancé pour sa première édition au Salon international de l'agriculture en février 2010, le concours national d'excellence agriécologique "prairies fleuries" est organisé par les Parcs naturels régionaux et les Parcs nationaux de France, avec les Chambres d'agriculture, les syndicats d'AOC fromagères, les syndicats d'apiculture et des associations de gestion et de protection de la nature, avec le soutien de l'Etat et des sociétés GRTgaz, RTE, Lyonnaise des Eaux et l'Office Nationale de la Chasse et de la Faune. http://prairiesfleuries.espaces-naturels.fr/

- Catégorie « prairies de fauche grasse de montagne » : GAEC de Lamarque, Frédéric Jougla, élevage ovin en AOC Roquefort, transformation fromagère et bovin allaitant Anglès, PNR du Haut-Languedoc
- « La valeur alimentaire de la parcelle a été particulièrement appréciée par le jury. La taille importante de la prairie (10 ha) assure une bonne production et des économies de charges, d'autant qu'elle est très proche de l'exploitation. L'entretien et l'utilisation des béals, système d'irrigation traditionnel maintient un bon rendement et une flore typique et diversifiée ».
- Prix spécial « du jury » :EARL de Pedrets, Patrick et Maryse Morvan, élevage bovin lait, production de fromages fermiers Boussenac, PNR des Pyrénées ariégeoises
- « Si la qualité de la parcelle, notamment fourragère et paysagère, est indéniable, c'est surtout la cohérence du système d'exploitation qui a motivé le jury à lui décerner un prix spécial. Un atelier de porc fermier valorise le petit lait produit par la production de fromage de vache. Le séchage en grange facilite l'exploitation des prairies naturelles et la production d'un foin de grande qualité ».







Comité de rédaction :

Comité d'animation du Réseau Paysage Midi-Pyrénées.

Crédits photos :

Contact :

sylvie.bross ard-lottigier@developpement-durable.gouv.fr.

Le Réseau Régional est co-piloté par la DREAL et l'URCAUE Midi-Pyrénées, avec le soutien du programme européen FEDER Midi-Pyrénées 2007/2013.